

# EL PUEBLO

Organo del partido Republicano Autonomista

AÑO IX

Suscripción:

Tortosa, un mes 0'50 ptas.  
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 6 NOVIEMBRE DE 1909

Redacción y Administración:  
Calle Obispo Aznar.—núm. 10.

## Carta de naturaleza

Podría remitir á Gabriel Alomar á mi artículo "Los Sin-Piedad", acogido estos últimos días en la primera columna de este periódico. Sus palabras encarnarían quizá todo este grito, grito europeo, que el maestro nos demanda á los amigos, á los devotos, de la brava nobleza de su gesto. Podría justificar mi silencio. Pero quiero gritar: gritar con los apaches que creen en la sabia ironía de Anatole France; con los apaches, que aman la dulce melancolía de Maeterlinck; con los apaches, que siguen las altas doctrinas de Hæckel; con los apaches que adoran las santas verdades de Galdós; con los apaches nacidos en Cataluña al conjuro de toda la poesía y toda la virilidad que hay en la palabra de Alomar. Quiero ser apache, porque siento todo el dolor y toda la vergüenza y todo el remordimiento de mi honradez española.

Es en este momento de protesta europea contra toda España, cuando más veo la necesidad de que los españoles comencemos á ser catalanes, castellanos, gallegos, andaluces... De que comencemos á trabajar para serlo. Galicia ha permanecido quieta ante los sucesos que han soliviantado á Europa, y por ser España, Galicia ha sentido el dolor del latigazo. Castilla ha visto con indiferencia la sombra de Calomarde pasear con casaca las calles de Madrid, y por ser España, ha sufrido el desaire humillante de los hombres que piensan. Cataluña, única región que ha subrayado con una bárbara rebeldía el imperio de la ley, también, por ser España, ha visto caer sobre su torso en sangre, la mano dura,—dura por ser de madre—la mano severa de nuestra Europa. Asturias, panteísta; Andalucía, corazón de risa y lágrimas; Valencia, rica en flores y en energía; Aragón, Navarra... todas son España, todas, por serlo, han oído el apóstrofe que para los rifeños, en huida, tuvo Marina sentado en lo más alto del Gurugú.

No somos España: somos Europa. Por nuestra dignidad de hombres debemos lanzar este grito. Debemos ser mucho de Europa para que comiencen á vernos como algo grande, algo ir-gente dentro de España. Debemos ser en España algo que viva por encima de esta España, frente á la que aizan los puños, los nietos de los que nos tendieron las manos en imploración de misericordia. Debemos ser Europa en España, y gritar con Europa, contra los españoles que no quieren ó que no puedan ser europeos. Debemos justificar el derecho y el poder de civilizar á los moros; antes de que, más allá de los Pirineos, muestren la necesidad y el deber de venir á civilizarnos.

Si yo no presintiera el lápiz del censor sobre unas líneas, que, á pesar de las plumas de libertad con que se adorna este Gobierno, tardarán mucho en escribirse, yo diría en estas columnas mi palabra sobre la culpabilidad y la muerte de Ferrer. Tampoco es indispensable. Soy de Europa y

Europa ha dicho mi palabra. No dude nadie del separatismo que hay en el grupo de los europeos que vivimos en España. Somos separatistas: lo somos porque no queremos asumir en nada la responsabilidad de lo que hizo Maura, de lo que hará Moret: lo somos porque de muy antes de que se fuera á la policía de fronteras en Marruecos, hablamos alto de la guerra que necesariamente había de hacerse—que necesariamente habrá de hacerse—para llenar de escuelas las mil aldeas incultas, para poblar de árboles las hectáreas yermas que hay en España; lo somos, porque siempre que un republicano español ha intentado hablar de anticlericalismo, nosotros, en protesta, hemos escrito en letras bien negras la palabra anticatolicismo como distintivo visible de nuestro europeísmo y de nuestra cultura; lo somos, porque nuestra ciencia, nuestro arte, nuestra filosofía no tiene reminiscencias tomistas, donde la política no es católica. Lo somos, porque nuestra España no dicta por Maura, no legisla por Besada, no juzga por Ugarte, no canta por Carulla, no poetiza por Cavestany, no piensa por Azorín...

... ¿La semana trágica? Debemos decidirnos á cambiarle el nombre. Fué la semana cómica: fué una grotesca caricatura: fué una piñelada de un "Capricho", de Goya. La tragedia vino después. Aún asoma por la fimbria del telón la punta del coturno. Es lógico. La filosofía castizamente española ha comprendido que un pueblo que no sabe hacer una revolución francesa, merece una represión rusa. Es la ley de las equivalencias. En Europa no deben preocuparnos aquellos días en que unos cuantos hombres, bien educados, dejaban francas las puertas de todos los conventos para que salieran por ellas los frailes orondos, los simples motilonos, las monjas cenceñas, las castas novicias. Lo que debe interesarnos es lo que pudieron hacer los que restaron en casa, lo que han hecho los hombres que han venido después... Lo que debe satisfacernos es que aquello no prosperase. La República, que es la única idea que puede honrar todas las frentes y casi la sola esperanza, no deben deshonrarla ni los que, cobardes, se lavan las manos como Pilatos, ni los que, crueles, las manciplan como Caifás. La matrona pide el aliño cuidadoso de unas manos blancas, de hombre fuerte, de unas manos puras de varón sabio... Pe nonadme, si yo, en este momento de protesta, recuerdo la mano en alto de Salmeró, la mano temblequeante de Pi y Margall, que estreché por última vez en una tarde de otoño y de lluvia, de otoño y de lluvia para España...

Protestemos. Llamémonos apaches: los honrados nos han deshonrado. Unámonos á France, á Maeterlinck, á Hæckel... Unámonos á Europa... Con gritos ó en silencio, lentamente ó rápidamente, dejámos, para siempre más la España vieja que nos entierra... Dejémosla, para vivir, para ser; para pasar por Marruecos como civilizadores, para pasar por Europa como civilizados, para pasar por el mundo

como hombres...

Marcelino Domingo.  
(De La Publicidad)

## EL ASUNTO DREYFUS

### Situación gemela

Es preciso recordar el "affaire Dreyfus", porque España pasa hoy por una situación muy semejante á la que atravesó Francia bella, valiente, vencedora; es muy parecida la nuestra, igual, gemela, más grave todavía la española. Recordemos.

Un tribunal militar degradó al capitán Dreyfus, y le condenó á reclusión en la isla del Diabolo. Fortuna grande fué para Francia que la pena no fuese irremediable. Mezcláronse desde el primer momento en el proceso y en la sentencia tres de los más poderosos sentimientos: el de patria, el religioso y el de raza. El patriotismo francés es quisquilloso en extremo y se halla aquejado por consecuencia de la guerra con Prusia, de manía persecutoria. De aquí el que todo buen francés sueña con los espías. Dreyfus, además de supuesto espía, no era católico, era judío. El secular odio de raza re-sucitó y encarnó á maravilla en el energúmeno Drumont.

Ya era mucho el patriotismo y el antisemitismo. Pero hubo todavía más. Hubo algo tan fuerte como el amor al Ejército, tradicional en Francia desde las glorias napoleónicas, y algo tan poderoso como el honor militar.

Defender á Dreyfus, militar condenado, naturalmente, por tribunales militares, como reo del delito de alta traición, equivalía á sentar plaza de enemigo del Ejército, de antimilitar (no de antimilitarista, como se dice aquí impropiaemente) y á colocarse en frente del honor militar y de la patria. El dreyfusista fué considerado como mal francés.

Los católicos, los jesuitas, los papistas y los que llamamos clericales, hicieron causa común con los militaristas y aliados con los nacionalistas, que no habían mucho habían explotado la pasajera celebridad de Boulanger, con los orleanistas, bonapartistas y los blancos de España, y con todos los enemigos de la República formaron una temible, espantosa coalición de las derechas.

Contaban con las mujeres, hijas de confesión de padres jesuitas, con los jovezuelos educados en el Sagrado Corazón y con el dinero de las órdenes religiosas. Habían minado el Ejército francés donde eran malquistos los masones, los librepensadores y los volterianos, que lo llenaban, casi por completo, en el primer Imperio. El oficial, el jefe y aun el general de buen tono, que se estimaran y quisieran ser bienquistos en la buena sociedad, habían de oír misa en la Iglesia del Sagrado Corazón, la catedral del padre Lac; habían de usar escapularios ó medallas piadosas; eran suscriptores de "La Cruz", y aborrecían

á la canalla republicana. Los militares descreídos ó indiferentes eran mal mirados y se les calificaba de soldados ordinarios, gente anticuada y cursi. Lo "chic", era enseñar doctrina en los cuarteles y pertenecer á cofradías de buen tono. En un regimiento aconteció que cierto comandante, divorciado y vuelto á casar, tuvo que pedir el traslado por no poder resistir los desprecios y desaires de sus superiores, compañeros y subordinados.

Francia triunfó de todos y salió de la prueba, más republicana, más bella, más poderosa y más grande que nunca. Consiguió el triunfo oponiendo al conglomerado de las derechas el bloque de las izquierdas. Rivalizaron en la sublime obra de afirmar la supremacía del poder civil, excluir á las órdenes religiosas y revisar el proceso Dreyfus, gobernantes como Waldeck-Rousseau, Rouvier, Combes, Clemenceau y Bland, socialistas como Jaurés, Guesde y Millerand; radicales como Pressense y Sembat; anarquistas como Sebastián Faure y Malató; escritores como Zola, Anatole France y Mirbeau, y militares, muchos militares, nobles, caballeros, herederos de las glorias de la revolución y del imperio, refractarios á la sacristía y al confesonario, de los que como decía nuestro Cid, saben llevar el pendón á la victoria y no la capa al coro.

De los militares honra de Francia y orgullo de su Ejército glorioso, es el prototipo, el general Picquart, ex-ministro de la guerra, y de los militares jesuíticos el inmuado general Mercier, bellaco, embustero, traidor, injusto, afrenta de la humanidad, escándalo de Francia, borrón de su Ejército.

En España el Ejército está menos mimado, que lo estaba el francés, por la lepra clerical, aunque Maura, traidor en este respecto á la libertad, á la Constitución y la Patria, ha hecho lo posible por contaminarle del "mercierismo".

Pero nada más contrario á la naturaleza de nuestro Ejército como la ruindad, la felonía, el fanatismo religioso y el odio á la libertad. Ciertos que hay hombres execrables cual el conde de España, Elió, Chaperó y a aquel indigno militar, Moreno, sino recordamos mal, que traicionó á Torrijos y le fusiló. Pero esas son las odiosas excepciones. La tradición militar española es Velarde y Daoiz; es Riego; es Mina; es el Empecinado; es Córdoba, que de absolutista fué avanzando hasta llegar á ministro de la República; es Espartero; es Zurbaño; es O'Donnell; es Dulce, el atropellado en Cuba por la canalla patrioterista, sanguinaria y vil, como chusma clerical, que nos hizo perder la isla de Cuba; son Lacy, Porlier, Solís, Ferrándiz y Vellés, fusilado por la reacción; es Moriones; es Cabrinety; es Ros de Oñano; es Milans de Bosch; es Serrano, el caballeroso; es Prim, el león y el sagaz político, el inmortal Prim, y son Lana, Quesada, Primo de Rivera, Concha y el mismo Martínez Campos, los héroes de la segunda guerra civil.

Borrad todo eso, miserables mauristas, chusma clerical y habréis ma-

tado á España y deshonrado á su Ejército.

Quien bien le quiere es el que desea modificar el Código de Justicia Militar y abrogar la ley de Jurisdicciones; atendiendo á organización, á reconstitución del material y á los haberes. Los que le adulan para explotarle y utilizarle como instrumento son los que tratan de atarle las manos con balduque y distraerle con curialescas resmas de papel de oficio. ¿Quién puede imaginarse á Mino, á Torrijos ó á Prim en esos menesteres?

No, por aquí, pese á los jesuíticos esfuerzos de Maura y consortes, la situación de España es superior á la de Francia. Pero es inferior en tres esenciales puntos. Francia estaba constituida en República. En Francia era de antiguo una verdad, el sufragio universal. Y en Francia no había entonces una guerra exterior. Francia venció, todos lo hemos visto, y no sólo revisó el proceso Dreyfus, sino que le indultó y rehabilitó y volvió al Ejército; y no sólo aprobó la ley Waldeck Rousseau, sino que separó la Iglesia del Estado y riñó con el Vaticano. Francia es hoy más grande que nunca. Está aliada con Inglaterra y con España. Ha logrado en Marruecos cuanto ha querido. Y ha humillado por primera vez, desde 1870, diplomáticamente, al emperador de Alemania.

¿Qué necesitamos para vencer? Estadistas como los franceses. Pero aunque los tengamos no es bastante. Waldeck Rousseau nada hubiera podido sin Emilio Zola, sin los socialistas y sin los anarquistas y, sobre todo, sin el amor de todos, de todos, á la libertad, á la justicia y á la civilización; amor que berró personalismos, mató envidias; destruyó vanidades é hizo de los bloquistas héroes por el valor, y santos por el interés.

¿Queréis saber qué debemos hacer para vencer de las dificultades españolas, superiores á las inmensas de Francia? No podemos inventar estadistas ni crear grandes hombres; pero sí podemos acrecentar el valor y la abnegación en la lucha. Como tal hagamos, venceremos. La lucha está empeñada. Echada está la suerte. En España ha empezado á librar la reacción su última batalla. Todo, todo lo ha puesto Maura, en instrumento, en peligro, todo, hasta la independencia nacional.

## LA GUERRA

Te odio Guerra. Te odio por que á tu paso destruyes el fruto que más tarde podía servir de alimento á tus propios soldados. Te odio porque tras el combate dejas los muertos revueltos en el campo solitario y terrible.

Te odio, porque solo eres elemento exterminador, y, cuando vences, en lugar de compasión hacia el vencido, te muestras altiva, y á la par que aniquilas á muchos seres, que dedicados á otra cosa serían útiles á la Sociedad.

Degüellas á un país, y cuando aún está fresca la sangre de los muertos, cuando el humo de la pólvora todavía no se ha disipado, presentas á los supervivientes la cuenta de los gastos donde se tarifa y se cotiza el hombre, á la par que dices que he vencido.

No hace mucho que por nuestras calles recorría una banda de música tocando alegres marchas y el pregonero anunciando, que nuestras tropas en Melilla habían alcanzado una gran victoria, que se habían posesionado del Gurugú. Qué alegría, fué, para aquellos que no tenían seres queridos en aquellas lejanas tierras, pero que triste espectáculo en las casas de los

proletarios que su sangre baña aquellos países. Exclamaban: que hemos ganado con esta victoria nosotros, si nuestro hijo no volveremos á verle más, nuestro hermano no estará ya otra vez á nuestro lado, y el nieto no oirá las caricias de sus abuelo?

Por eso eres odiosa guerra, porque careces de todo escrúpulo. En tu nombre se mata y yo, al considerar que solo eres elemento destructor no puedo menos que exclamar: ¡Te odio, guerra!

J. Moreso.

## En mi estancia

SONETO

Aquí en mi estancia apetecible, exclamo: ¡qué contento se vive y se respira; cómo está dulce soledad me inspira los nobles pensamientos que proclamo!

La grata ocupación, que busco y amo, en consorcio la encuentro con mi lira, y el puro Bien á que el mortal aspira, gózolo al punto si á sus puertas llamo.

No me agrada la vida bulliciosa; sólo al estudio y al sosiego aspiro en esta residencia deliciosa.

Salud me presta el aire que respiro; aquí la vida es dulce y amorosa, y así feliz me encuentro en mi retiro.

R. DE CASTILLA MORENO.

Jerez de la Frontera.

## DE LOCALIDAD

### El caciquismo en acción

Los tentáculos del hambriento caciquismo, no han querido dejar la prensa; cebándose nuevamente, en el impuesto odioso de consumos, defendiendo á todo viento y marea, la continuación de los felatos y seguir en forma administrativa.

La Junta municipal recientemente convocada, por un voto consumó el hecho; la clase trabajadora, la vejada, la que dispone menos medios de subsistencia, es una de las tantas más atropelladas, por el impuesto de consumos, viéndose como poco á poco, se desmembra y se reduce su jornal que tanto sudor le cuesta.

Continuará, por igual derrotero, nuestro comercio, con notoria inferioridad de ventajas en relación á ciudades y pueblos comarcanos, quedando nuestra plaza comercial bloqueada por espacio de doce horas; ó sea de seis á seis para todo carro que lleve efectos sujetos á la especie de consumos; fastidiado de tanto entorpecimiento ese carro y su conductor se alejan de esta plaza comercial, desde su pueblo ó su ciudad se dirigen á otra que es completamente libre—y lo es—porque disfruta de vida propia, hundiéndose todo plan de caciquismo.

Un Ribás, —un Algueró, —un Muñoz —un Cid, —un Ballezá—corren la ridiculización ante el país, cuando quieren hacer creer, la satisfacción con que verían la supresión de consumos, pero llega la hora suprema, y como á *conills de guix* votan en compañía de Grego, para que continúe el odiado impuesto de consumos por puertas.

Uno solo, existente de la derecha solidaria, por no ser menos que los caciques, unió su voto al de ellos, logrando así, imponer la voluntad caciquista.

El pueblo, que todo lo observa dar á su día, el fallo correspondiente á tan infuco proceder.

Los Republicanos completamente solos abogaron en defensa de los intereses de sus electores, queriendo regularizar la marcha administrativa, no queriendo admitir componendas de nadie, desechando toda imposición,

aportando datos y razones convincentes para llegar á la supresión del odioso impuesto de consumos; unidos votaron, en la última sesión de la Junta municipal siendo los únicos que sin embajes ni rodeos defendieron la prosperidad, el bienestar de todo ciudadano, y de la clase proletaria.

Queda pues, paso libre, al matute, al favoritismo consejil, á la oligarquía,—y el pueblo continuando, bajo la férula de un impuesto aborrecido, por derecho en puertas, mientras los caciques desarrollan sus maquiavélicos planes.

## ¡ABAJO LOS CONSUMOS!

La sesión municipal del último día fué un desencanto para nuestras aspiraciones. En ella había de resolverse de una manera definitiva el pleito de los Consumos. Nuestro querido compañero Marcelino Domingo, expuso sencillamente, sucintamente, el resultado de las reuniones que había celebrado con todos los comerciantes de las distintas especies gravadas. Estos resultados habían sido infructuosos. Podía acudirse, según los términos de la *Proposición*, á la suscripción popular para cubrir el cupo, pero, dada la suposición de un éxito en este sentido no debía consentirse, no podía consentirse que la cantidad que no querían abonar los comerciantes la tuviese que pagar íntegra el pueblo. Tal medida ni hubiera sido racional, ni caritativa.

Demostrado esto, nuestro querido amigo D. José Nicolau, propuso, el reparto para la supresión de felatos, demostrando hasta la evidencia, que este beneficiaría á todos, y de una manera principal al Ayuntamiento, que podría cubrir honradamente su compromiso oficial con la Hacienda.

Adujeron palabras—nunca razones—en contra los Sres. Algueró, Muñoz y Gamundi. Querían perder el tiempo; querían pasar en frivolidades horas preciosas. Se propuso una votación en la que se declararían quienes querían los consumos y quienes no, quienes querían aliviar al pueblo de sus cargas, y quienes querían dejar sobre sus espaldas el mismo peso.

Votaron por que continuasen los consumos los señores:

- Algueró (liberal).
- Muñoz (liberal (?)).
- Cid, (liberal).
- Moreso, (liberal).
- Costa, (demócrata).
- Ribás, (demócrata).
- Gamundi, (regionalista).
- Grego, (conservador y alcalde).
- Vaquér, (amigo de Monner).

Votaron para suprimir los consumos y sustituirlos por reparto, los señores:

- Marcelino Domingo, (republicano).
- José Nicolau, (republicano).
- Sebastián Tudó, (republicano).
- Juan Escurriola, (republicano).
- Manuel Guarch, (republicano).
- David Piñana, (republicano).
- José Llasat, (republicano).
- Ramón Canada, (republicano).

Perdimos por un voto; por un voto continuarán los consumos en Tortosa; esta deshonra que queríamos salvar los republicanos en el Ayuntamiento.

Conviene que el pueblo aprenda, sepa de memoria todos los nombres; los nombres de los que querían librarle de la miseria, y los de los que quieren enfangarlo mas en ella.

Conviene que sepa y que comprenda

da que hombres debe llevar al Ayuntamiento para que se interesen por él.

Nuestros amigos no desmayan, no retroceden. Con el grito de ¡abajo los consumos! levantaron una bandera y con el mismo grito, trabajarán siempre con la esperanza de un día en que los malos en aquella casa sean menos que los buenos y conseguir la libertad de Tortosa.

## Del Ayuntamiento

### Comunicación presentada por el Alcalde y cuya lectura no permitió el Alcalde.

Este Excmo. Ayuntamiento, accediendo á mi petición, en sesión del 21 Octubre último, me concedió tres meses de licencia. Era mi intención usar de ella inmediatamente. Mas, como la Alcaldía convocó algunos días después, á la Junta Municipal, para votar los medios de hacer efectivo el cupo de consumos, y teniendo la convicción íntima de que los consumos deben desaparecer, por atentar contra el estómago de los pobres, y al desarrollo moral y material de Tortosa, consolidando esta afirmación mía, los 409 votos que me honraron con su presentación, demoré hacer uso de la licencia para votar el reparto.

El reparto que he votado cuatro veces, en cuatro épocas consecutivas; es decir: siempre.

Los mismos monárquicos no han podido menos de reconocer la utilidad y pertinencia del reparto, por la equidad que representa, pero han votado siempre en contra...

Debo añadir lo que ya dije: que con el reparto, sin perjudicar al contribuyente, se pagaría íntegro el cupo de consumos, puesto que se ahorrarían cerca de 25,000 duros que gastan ahora en nóminas, gastos menores y material.

Conviene no relegar al olvido, que en Jesús, aseguran los monárquicos, por boca del Sr. Muñoz, suprimieron los felatos por el reparto, porque los gastos importaban más que los ingresos.

Pues lo mismo ocurre en la derecha del Ebro. Para vigilar los arrabales de San Vicente, Ferrerías y huertas contiguas, gasta el Municipio anualmente según datos de la Administración: ptas., 30.000 y recaudan aproximadamente, según datos publicados en la Prensa, pasetas 10.000 de lo que resulta una pérdida de 20.000 pesetas al año, y las molestias que ocasionan.

Es por lo tanto natural que en vez de nivelar el saldo, se entranpe cada año más, el Ayuntamiento de Tortosa.

He hecho lo humanamente posible para que se hicieran economías. He reclamado muchas veces pagaran á la Hacienda, Contingente, Empleados, Abastecedores, y demás capítulos preferentes y obligatorios.

He reclamado se practicasen las oportunas liquidaciones en la Recaudación de arbitrios. Liquidaciones que datan desde 1905, y solamente hay una aprobada, la del Sr. Sacanella, (año 1906 alcaldía del Sr. Cid.)

La liquidación y recuento de papel del actual recaudador, acordada á instancia del alcalde D. J. Domingo Grego, en 23 de Julio último, tampoco se ha practicado.

Sin que sea prejujgar, y para satisfacción de todos, desearía que el Ayuntamiento acordara una inspección general.

Solo me resta añadir para conoci-



# PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

## SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

### Fábrica de alpargatas y zapatillas

de todas clases y colores en yute y cáñamo

de

## FRANCISCO LLASAT

Amadeo 1.º—Núm. 42.—CASTELLÓN

### DESPECHO: Plaza de Armas, 1.—TORTOSA

## AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DE

### RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad; manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución.

Compraventa de valores. Pago de cupones, tomas de posesión en negociación los de las deudas del Estado interior y amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida e incendio, "La Unión y el Fenix Español"; así como de la Compañía de seguros marítimos "La B. Igarria". Representación de la Compañía. Trasatlántica, etcétera, etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia y Zaragoza.

### Sastrería y Pañería

## LA TIJERA DE ORO

DE

### FERNANDO COLOMÉ

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a la medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente baratísimos.

### LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y S. Roque 2.—TORTOSA

### DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES

DE

## JUAN BAUBI CABANES

San Blas 26.—TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Aisados secos y dulces del país y extranjeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretos de las mejores marcas.

### PRECIOS ECONÓMICOS

## GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA

DE

### JAIMÉ BELLAUBI

Baños, 15 y 13, y Moncaia, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre Lanería, Alpacas, Piqués, Oriles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden al baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalón, forrería, paños y de más artículos que les convinieren, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas  
caballero " 20'00 "  
americanas de alpaca " 5'00 "

### VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios con reacciones.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

### Antigua fábrica de gorras

de

## Felipe Climent

### - VENTA AL POR MAYOR Y MENOR -

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios económicos.—Carbó 16.—TORTOSA

## LUX LUX Baldomero Dassoy

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y da mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puedo ofrecérselo hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "timbres eléctricos", "para-rayos", canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos.

33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.

Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Aguilá, calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

## LUX, LUX, LUX MECHERO LUX

### GRAN ZAPATERIA

## "La Villa de Sitges,"

### J. BALADA

### SUCESOR DE J. MAJO

ELEGANCIA —

BARATURA

RAPIDEZ

10, Rosa, 10.—TORTOSA

### Sastrería y Pañería

DE

## Cárlos Chavarria

### Plaza de la Constitución,

(PORCHES)

## Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía, gusto y rapidez en los encargos.